

LIBROS

por M. C. G.

Recuerdos de Un Cuarto de Siglo por Joaquín Edwards Bello. Selección de Alfonso Calderón. Ed. Zig-Zag.

El quinto libro de Joaquín Edwards Bello, leído el año pasado, tenía algunas fallas. La principal, y de la que derivaban todas las otras, era que la selección, hecha por el propio autor, no fue afortunada. Ocurrió con frecuencia que el escritor no era buen analista de sí mismo. Por qué? Vaya una a saber. Quizás si la causa esté en que él trozo que él eligió contiene recuerdos personales o estudios de humor que al renovarse, adquieren un poco el carácter crítico. Puede ser cierto, también, ese cierto rechazo que muchos escritores sienten hacia lo que han escrito y ya es un hecho consumado, con "dignos" de que hablaba Sainte-Beuve al terminar el Port-Royal, obra-monumento y causa casi indefinible de repulsa, también entre la selección. La que aquí comentamos, de Alfonso Calderón, es excelente. El libro se lee con fluidez, evanesciendo el todo, un algo festivo, muy ameno, y sabemos a cada paso un montón de cosas notables.

En una de las primeras páginas, escrita el año de Hallucines, un saludo a los jóvenes literatos, a los cuales comienza: "Ante todo viajar y estrenarlos". Soltamente así la literatura procuraría esa conexión en el lector que actualmente los jóvenes escritores proclaman desear por medio de extravagancias de forma". En la pág. 29 otra carga: "autores jóvenes, perlantes, que practican un guion y prototípico...". Nos preguntaremos quienes eran entonces esos jóvenes, hoy ya maduros, y al responder tal o cual nombre, uno sonríe. Los tiempos corren veloz.

El relato de su recepción en la Academia, aluden al punto tenso cuando al sentirse ovacionado en forma demente dice: "Soy un enemigo en las bautizas" — "Del rey pasa al soldado" — "Gran tarde. Inolvidable tarde triunfal". Y no menos exactiva la referencia a sus archivos. Los adora, pero desconfía: "Es una degeneración de la costumbre de saquear y de atacar, de anticipados corsarios?" (Notóse el término degradación...). Y luego: "A veces falso en el trabajo de una joya por exceso de tema. Mi archivo me刺reda". Es éste uno de los capítulos más sabrosos del libro.

En su anteproyecto de "El Roto" no se trata nada bien. Sin embargo, algunas esencias le agrandan, como la

del que llega pitriando pitriando y oye en el auto la pregunta: "¿Dónde quería el destape?" En este mismo artículo se indica poco acierto de los literatos, el includo: "Un periodista puede ser buena persona. Un literato es casi siempre un bellaco difamando". Y la cosa termina de su libro: "¡Perdóname, Señor, y que nunca loan con los insectos!"

Aquí vemos un recordatorio a propósito del último artículo de Victor Carvacho sobre la individualización de cuadros: "... Jenaro Pinto, escritor y pintor, solía cosclar que vio rematar en miles de pesos un Corot pintado por él", y planteó no pocos. El caso está incluido en el emotivo artículo sobre Teodoro Wilmer Montt, cuyo retrato, pintado por Romero de Torres en 1917, fue halado por su padre, el Sr. Wilmer, sorprendentemente, al visitar el taller del pintor. Rememera-



Joaquín Edwards Bello

rando a esta chilena trágica, Edwards cita a Baudelaire: "Es un oficio muy duro el de ser mujer bonita".

Su artículo "Calumnias organizadas" empieza así: "Alinear para destrozar a las personas que de alguna manera desafían, ha sido un hecho corriente..." Luego recuerda que su anteproyecto don Andrés Bello no escapó de las injurias en Chile: "Fue objeto de odio y de execración, blanco de todos los insultos..." ha dicho A. Gallo. Y su bimbo agrega: "Para que no digan nada de uno es necesario no hacer nada, no establecer nada y parecer lo más indiferente que sea posible". Gran verdad.

En una de sus crónicas de Teatro y Cine, y comentando lo malo que solo dirime los parcos a los jóvenes de hoy, nos ofrece un buen parámetro de un traductor de Dostoevski: "Los Endemoniados", edición Zig-Zag de 1949, pag. 233, donde pone que: "Lebedinski repartía paquetes de anuncios por todas partes, en las casas, en los teatros y en las salidas de los cines..." Esto vendría a ser un lenguaje ultra moderno. Y es en obra de estos

crónicas sobre cine donde encontramos algo que, personalmente, impresionó más que Chaplin es Julio. Y menciona Edwards: "El Giulio se ha quedado con el suo, la música, el arte, la literatura, la pintura, los bancos y las tiendas". Y la eternidad, agregando: "Extraña cosa. Porque así como en los pequeños grupos se denigra y ataca al individuo que se distingue de alguna manera, los grandes han denigrado y atacado a estos "hijos de Dios", entre los que el número de tales campiones es particular.

Joaquín Edwards Bello está convencido de la influencia prenatal en el carácter y la individualidad de los individuos. A este respecto hay en la página 240 una referencia que nos toma una mata de sorpresa que la sangre heredada de Chaplin. Dice así: "...la revolución de 1891 en Chile tu perdió en el Congreso, si en la Escuela, que cu el vientre de don Encarnación Fernández, cuando reclamaba justicia y legitimidad para el hijo que llevaba en el vientre. Más tarde Fernández pedirá, con arrebata y pasión, la legitimidad presidencial y el respeto al principio de anterioridad. Hoy el primero que dice esto". La última frase justifica nuestra ignorancia, para de todos modos uno quedamos en la duda. ¿En el pie de la loma así o debiendo tomarlo como figura metáfora? ¿No quería Edwards — o algún lector versado en historia — "explicar" como decía el capitán, el caso?

El entusiasmo del autor por la película "El último siglo", lo hemos visto, parejamente, a todos los hombres de esa generación. Un amigo nos contó que don Jorge Alessandri había visto ciento veces a verla. Y así, muchos. "Confieso que en ciertas escenas de esta película casi me enferme de alegría y de emoción". Sea o no tal película obra de arte, el haber comenzado así a tan precoz y conspicuo número de personas, es ya un gran mérito.

En el último artículo del libro "Palcos en el cine", escrito en 1941, presenta una línea que hace reir, de hecho: "Pedí asiento de punta de banco, síndrome para gusanos"... Tal artículo deriva al final en un recuerdo de la madre del autor. Ocurrió recientemente, en él que la objecional y el toco imperturbable, no llegan a verber totalmente una situación clara.

Quanto al aspecto literario, tratándose de crónicas periodísticas, no es mucho lo que nos corresponde examinar. Desde luego, su estilo es Joaquín Edwards, inconfundible, estiloso sin ornato en el que domina la vivacidad y el decir directo y tal cual. Con cierta frecuencia, al autor, tomado por el

mejor de su proya. Su artículo "Lo dulce no sólo es organizadas" empieza sin precompromiso: "Alazar para pecado de la es la persona que constituye". Al alma manea dice: "El niño nació un hermoso coro del doce bendiciones luego recibiendo qui llamó como rey". Entendido, des-
de la perspectiva de ser mujer empieza de su proya. Su artículo "Lo dulce no sólo es organizadas" empieza sin precompromiso: "Alazar para pecado de la es la persona que constituye". Al alma manea dice: "El niño nació un hermoso coro del doce bendiciones luego recibiendo qui llamó como rey". Entendido, des-

Recuerdos de un cuarto de siglo [artículo] M. C. G.

Libros y documentos

AUTORÍA

M. C. G.

FECHA DE PUBLICACIÓN

1966

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Recuerdos de un cuarto de siglo [artículo] M. C. G.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)

Mapa